

rogaba se le quitase el enojo, y fue aclamando, conque tuvo quanto quiso de vivera para su viage. Llegò a España, fue a la Corte de Valladolid bien triste por la muerte de la Reyna, que le favorecia, y aunque entrò algunas peticiones no le respondieron; enfermó, y à 20 de Mayo dia de la Ascension de Christo el año de 1506, murió en Valladolid, mandó q en su ataúd pusiesen los grillos que le pusieron, llevaronle a las Cuevas de los Cartujos de Sevilla a enterrar, y de allí pasaron los huesos a la Ciudad de Santo Domingo de la Isla Española donde están en la Capilla mayor de la Iglesia Cathedral, donde esperan la resurrección universal de la carne.

Herr.
Dec. 1.
lib. 6. cap.
15.

21. Vieron un Pueblo, y necesitados de agua salieron a tierra a buscarla, Ponto quando se les aparecieron de Pontochanchin, ó Champoton esquadrones, que les preguntaban de donde venian, y pudiendo se embarcar por temer el riesgo se quedaron en tierra, y al amanecer dieron sobre los Espanoles con tanta fuerza, que los mas salieron heridos, mataron cincuenta y cinco, y prendieron dos vivos, y sino se embarcaron vnos a nado, y otros en el Bagel perecieran todos; el Piloto por remediar la sed, que era mucha, pasó a la Florida, donde otra vez avia estado con D. Juan Ponce de Leon y con estar sobre aviso, y por espia un Soldado que avisase quando ya tenian buen agua aparecieron en canoas, y por tierra Indios que con los de tierra, y mar pelaron y mataron veinte y siete Indios, pero salieron de los Espanoles heridos, y entre ellos el Piloto Anton de Alaminos, y al Soldado espia que era el que solamente avia quedado sin herida en Pontochan se lo llevaron vivo. Bebieron agua, y pasaron a la Habana, que se llamaba Puerto de Carenas, de donde dieron aviso a D. Diego Velasquez de lo descubierto, y Francisco Hernandez se fue por tierra a la Villa de Sancti Spiritus, donde tenía su encomienda, y à pocos dias murió de las heridas, que aunque dejó su nombre en los escritos de la fama perdió la vida, y acabó con la muerte. Bautizaron los dos Indios Melchor, y Julian que van arriba mencionados.

Cotoche.

Campeche.

20. Francisco Hernandez de Cordova con dos Navios de buen porte, y un Barco salió de Cuba con ciento y diez compañeros en ocho de Abril de 1507. Descubrió en 4. de Marzo el Cabo de Cotoche, que se llamaron así, porque cinco canoas de Indios que salieron les decían: Conecotoch, que quiere decir andad acá a nuestras casas, aunque los Espanoles le pusieron el gran Cairo, salieron a tierra con sus armas, y a poco trecho el Cazique que los guiaba impuso a dar votes, y salieron esquadrones con flechas, y dardos, pelearon los Espanoles, y aun que salieron quince heridos les mataron quince Indios, y cogieron dos Indios vivos que despues se bautizaron, y llamóse el uno Melchor, y el otro Julian, un Clerigo que llevaban en interín de la refiega, llamado Alonso Gonzales, de una hermita que tenian donde avia Idi los sacó una arquilla de madera con unas panetillas de oro bajo, vnos pinjantes, tres diademas, y otras piezas a manera de pescados y otros animales. Y salieron de allí al punto alegraronse de verlas por la señal que hallaron, y prosiguieron a navegaron algunos días, y descubrieron a Campeche, y dejando los Navios

CAPITULO III.

De otros descubrimientos, que hicieron los Espanoles en las Indias.

22. N Oserá fuera de propósito tocar, aunque de paso, algo de los descubrimientos de las Indias, ó para qué no lo he-

che menos el curioso, ó para qué se entienda el orden de los tiempos conque se aclara mejor las narraciones. El año de 507, descubrió D. Cristobal Colon a Portovelo, y el año de 510. lo poblaron los Espanoles despues de fundado el Darien, q llamaron Santa Maria la Antigua, el año de 513. por el mes de Septiembre descubrió Basco Nuñez de Valboa la tierra del mar del Sur hasta llegar a la mar, el año de 515. descubrió el río de la plata Juan Dias de Solis de que tuvo quejas el Rey de Portugal, y lo burló para castigarle, el año de 518. el Licenciado Espinosa, Teniente de Pedro Arias fundó la Ciudad de Panama Puerto del mar del Sur, y gananza donde ha pasado la riqueza del Perú, que el año de 532. conquistó D. Francisco Pizarro, el año de 519, descubrió Hernando de Magallanes el Estrecho, y dio vista al Reino de Chile; historias q por no ser de este lugar paso a lo que es mas del asunto de mi historia.

23. Viendo pues Diego Velasquez Governor de Cuba la relación de Francisco Hernandez ordenó enviar una Armada con los dos Navios que avian ido, y otros dos que copió, y dispuesto lo necesario señaló a Juan de Grijalba, deudor suyo, por Cabo, y Capitan, y por Capitanes de los otros tres Navios a Pedro de Albarado, Francisco de Montejo, y Alonso de Avila, que tenian encomiendas, con los Indios bautizados, que sirviesen de Interpretes, y por Capellan al Padre Fr. Juan Dias, y por Pilotos Anton de Alaminos, Camacho, y Juan Albares el maquillo con docientos y quarenta hombres, seizaron a la vela à 5. de Abril año de 518. pasaron por el Puerto de Matanzas donde se proveyeron de mas carne, y à los ocho días llegaron a Cozumel donde avia estado Francisco Hernandez, y aviendose ausentado los In-

dios los embió a llamar Grijalba con una India de Xamaica que halló, y no quisieron venir, y pasaron llevandose la India, que pidió la llevasen, porque avia dos años que la tenian como cautiva. Pasaron á Champoton, donde por lo sucedido el año antes salieron con mas pretención, tubieron batalla con los Indios, ton.

murieron tres Soldados, y salieron sesenta heridos, a Grijalba le dieron tres flechas, y le quebraron los dientes, y al fin vencieron los Espanoles, huyeron los Indios, y quedaron tres presos, que eran principales, entraron en el Pueblo donde no hallaron hacienda, ni persona, hizo el Capitan a los tres prisioneros buen pasaje, a que se mostraron agradecidos, y dandoles algunas cuentas los soltó, mandóles llamasen de paz al Cazique, y viendo que no volvian, à los tres días se hicieron a la vela, y encontraron con una boca como de río, que era una Isleta q partía terminos con la tierra, y así le llamaron Boca de terminos, donde mataron diez Venados, y muchos conejos, y dondeada se embarcaron para Poniente.

24. Navegando Costa a Costa con cuidado de noche por los bajos à los tres días dieron en el río de Tabasco, llamada así aquella Provincia porque Tabasco se llamaba el Cazique Principal, q oy se llama río de Grijalba su primer descubridor, vieron gente de guerra, y en una punta de Palmates media legua del Pueblo desembarcaron à dónde vinieron vnos cincuenta Indios armados, llamaronlos de paz con los Indios Melchor, y Julian mostrandoles cuentas azules, y llegaron, aunque con temor, porque decían, que ya sabian como en Pontochan avian muerto mas de ducientos, y quitandoles el temor con dadibas, y abrazos les pidieron bastimento que traxeran y que avisase a su Cazique viniéssela rezelo, y dentro de poco tiempo truxeron pescado asado, gallinas, fruta, y pan de maíz, y puestas unas esteras en el suelo, y una manta sobre ella ofrecieron unas joyuelas de oro en forma de lagartijas, y patillos hasta valor de docientos pesos, se les retorno con cuentas, y al punto se embarcaron por ser travesia con temor de Norte.

25. Siguiendo el viage passaron à la Agualul vista por los Aguahilcos; y el rio de S. Anton, divisaron vinas altas ziertas, que Rio de S. llamaron de S. Martin por llamarle Mar-Antonio. En el que primero las descubrió, llegaró Rio de Al al gran rio de Papalohuam, y Albarado batado. se entro por el hasta arriba, encontró cō Indios Pescadores de Tlacotlalpan que le dieron pescado, los tres navios esperaron en la boca, y llamóse rio de Albarado desde entonces, el Capitan le reprehendió por averte adelantado. Passaron à otro rio, donde vieron Indios con banderas, y por essa causa le pusieron al rio Rio de de Banderas, hizieron señas llamando, Baderas, porque Motecuhzuma que tuvo noticia de los de el año passado, y de las cuentas verdes les mando trocassen por oro aquellas cuentas, y fue acordado fuesen 24. Soldados con Francisco Montejo con escopetas, y vallestas, y avisaren si eran de paz, ó guerra, y hallaron tres Caziques, y un Governor que tenian a la sombra de vnos arboles. Gallinas de la tierra, fruta de piñas, mameyes, y otras de la tierra, y por señas ofreciendo los hicieron sentar, avisado el Capitan salieron todos, y reconocien o los Indios al Capitan le hicieron caricias, y fueron trayendo oro para el rescate de lo que traían, y allí seizaron mas de quinze mil pesos de oro, tomó posesión Grijalba de aquella tierra en nombre de su Magestad, y despues de seis días se embarcaron, y un Indio se fue con los Espanoles, que bautizado se llamó Francisco, de allí a tres leguas vieron una Isla que por lo que parecia le pusieron Isla Blanca, y a legua y media saltaron en una Isla mayor, q por que vieron en vnos adoratorios à quatro Indios sacrificados pusieron Isla de Sacrificios, y oy se pudiera llamar así, porque en ella tuvo Lorenzo Jacome el año de 1583. 150. prisioneros Espanoles entre ellos quinze Frayles Franciscos, y otros tantos de Santo Domingo, S. Agustin, y la Compañia, con once Clerigos, y ciento y veinte negros, y malatos des de Sabado 22. de Mayo hasta el Lunes 30. que fueron once días perciendo de hambre.

26. De allí por mayor seguridad surieron en la Isla de S. Juan de Vlúa, que

por aver llegado dia de S. Juan Bautista, y llamarse Grijalba Juan y porque oyeron decir ser el Señor de allí el Emperador Culhuá le pusieron esse nombre, allí estuvieron siete dias en que rescataron algunas joyuelas, y despacharon en el Navio llamado S. Sebastian à Pedro de Albarado para Cuba dando relacion de lo sucedido, con el oro que se avia rescatado, con los enfermos que eran ya diez, los que avian muerto de las heridas. Cada qual escribió lo que le pareció conveniente quedando los tres navios restantes à esperar el locorno que pedian con intencion de poblar, lo qual aunque Grijalba lo deseaba, los demás sabiendo que era tanta firme, y las muchas Ciudades que avia fueron de contrario parecer.

27. En este tiempo Diego Velasquez, cuyadoso de los sucesos de la Armada, viendo que tardaba despachó en una Catavela à Christobal de Olid, q con un temporal volvió à arribar à Cuba quando llega Pedro de Albarado, dandole relacion de lo sucedido, y noticia de la riqueza con la que llevaba por testigo, alborotóse de alegría la Isla, dieron gracias à Dios, jugaron cañas, y no hazian sino darle abrazos à Albarado, haciéndole preguntas. Al punto despachó à Castilla à Benito Martinez su Capellán con cartas para D. Juan Rodriguez de Fonseca, Obispo de Burgos, Governor de España, y para el Licenciado Luis Zapata, y el Secretario Lope Conchillos embiandole joyuelas de oro, y relacion de lo descubierto, pidiendo licencia para poblar lo descubierto, y rescatar, y titulo de Adelantado de Cuba, diligencias que hizo porque otro no le ganara las albercas, alegando le avia costado el descubrimiento mucha cantidad de pesos.

28. Salio Grijalba de S. Juan despues que despachó el Navio costeando para descubrir tierras nuevas, divisaron las tierras de Tuzpa, llegaron al rio de Panuco dōde salieron diez y seis canoas Tuzpa, de Indios, y quisieron llevar el Navio mas pequeño de Alonso de Abila, que Panuco estaba a la tierra más cercano, defendieronlo, y fueronse cō perdida de algunos muertos los Indios, de allí por las corrientes viraron con determinacion de volver

à Cuba, y a pocos días dieron en Guasqualco, passaron al rio de Tonala, q Guasqualco. maron S. Anton por dar carena a vn Navio que hacia agua, de allí seguir su derrota. Vinieron de Tonala, que está vna legua los Indios estando aderezando el Navio, hizoles el Capitan algunos alagos, trujeron algunas joyuelas, que rescataron, y unas achuelas, que pensando los Espanoles ser de oro bajo a toda diligencia en tres días rescataron mas de seiscientas, porq llegó à Guasqualco, y a los demás Pueblos la noticia. Solo un Marinero de secreto avia rescatado siete, y sabido por el Capitan mandó que las diese para sacar el quinto, allí fue dōde Bartholome Pardo un Soldado halló en una hermita Idolos de diversas figuras, y en una arquilla diademas, y collares de Ido-los, cuchillos de pedernal en una cima de una tierra, vino al Capitan, y diole el incienso, y los Idolos, y ocultó el oro, q seria hasta ochenta pesos de valor, no lo supo ocultar, y se lo mandó el Capitan entregar, y rogaron por el que saque el quinto se le quedase, allí sembró Bernardes del Castillo unas pepitas de naranja en un adoratorio donde se fue a dormir por los mosquitos. Cuyaron los Indios de los arboles, que despues dice gozó de las naranjas despues de conquistada la tierra, y fueron las primeras de donde se estendió el sembrarlas en toda la Nueva-España.

Llegaron à Cuba.

29. Acabado el aderiso seizaron à la vela, y llegaron a diez de Noviembre de 1518. à Cuba, donde Diego Velasquez les hizo buen recibimiento, juntose el oro con lo que llevó Pedro de Albarado, tenían mas de veinte mil pesos, sacóse el quinto de su Magestad, y sacando las teiscentas achuelas para quintar las hallaron mohofas, y de cobre, de q tuvo gran risa por el engaño del rescate, porq los Indios quedaron contentos, y los Espanoles burlados, y con aver obrado Grijalba tan fiero, y puntual quedó mal con Diego Velasquez, porque los Capitanes Avila, y Montejo le informaron q era poco, y que por su corto animo dejó de emprender cosas grandes. Este descredito era, porque tratando hacer otra mayor Armada cada qual pretendía ir

por Capitan General, triste condicion de los que procuran manifestar agenos desreditos por proprias conveniencias.

CAPITULO IV

De el descubrimiento de Fernando Cortez, y de su Armada.

30. Entre las pretensiones varias, que huyo de la Capitanía, por consejo del Secretario Andres de Duero, y el Contador Anna Elección de Lares hizo elección Diego Velasquez de Fernando Cortez, hijo de Martin Cortez de Monroy, y de Cathalina Pizarro Altamirano, natural de Medellín, en la Extremadura, que poco avia q era casado con Cathalina Xuares Pacheco, hija de Diego Xuares Pacheco, disuelto, natural de Avila, y de Maria de Macaiza, Viscaina, a quienes avia servido de Padriño el Governor. Luego que le hizieron los despachos empeso a bulear cosas de rescate, y lo que necessitaba para el viage, y se vistió de Capitan con una penacho de pluma, y Medalla de oro. Acompañandole un dia a Missa un cho-carriero llamado Servantes (que se vino con Cortez á la Nueva-España) hiziendo gestos le decia al Governor á la gala de mi amo Diego que Capitan has elegido? que es de Extremadura, y Capitan de ventura, se te alzara con la Arma, q es gran vafon en sus cosas, dijose, que le avian pagado porque lo dixeran, aunque no valieron las diligencias, que los parentes de Diego Velasquez hizian para que mudase de intencion por entonces.

31. Prógonose le partida diose Cortez toda prisa, escribió a sus amigos, y ya dispuesto todo se fue a despedir de Diego Ueta, q con el Secretario, y Contador, y otros amigos que le acompañaron con muchos abrazos. Hizose á la vela para la Trinidad donde llegó a pocos días, sacó las Banderas, y Estandarte que avia hecho, cō las Armas Reales, y una Cruz en cada parte, y viró todo en latín, que decía: *Sigamos la Santa Cruz, que con ella venceremos.* Junto con él ali D. Alonso Hernandez Portocarrero Primo del Conde de Medellín.

Gon-